

Título: Más allá de la migración: circuitos, movilidad y transformaciones históricas en el sur del Ecuador

Autora: María Mercedes Eguiguren

En esta ponencia se presentan resultados de mi investigación doctoral, que examina la configuración histórica de circuitos migratorios en dos provincias periféricas del sur del Ecuador: Cañar y Loja, entre las décadas de 1960 y 1990.

El estudio aborda varios ámbitos poco trabajados por los estudios de la migración en el Ecuador, entre ellos, la dimensión histórica de la migración ecuatoriana, su origen regional en el sur del país, los vínculos entre migración interna y migración internacional y la relación de estas migraciones con procesos de transformación de los regímenes de desarrollo en las escalas regional, nacional y global.

Para abordar estas problemáticas, se ha conducido un estudio de caso con una estrategia metodológica centrada en las dimensiones espaciales y temporales de la migración; en base a metodologías desarrolladas en los estudios migratorios latinoamericanos, y de las que se desprende principalmente un enfoque multi-local y de historia oral (Rivera Sánchez y Lozano, 2014; Rivera-Sánchez 2012; Ariza y Velasco, 2012; D'Aubeterre y Rivermar, 2007).

En la ponencia, presentaré en primer lugar una breve descripción de las trayectorias migratorias internas e internacionales y de los circuitos migratorios que conforman, los cuales conectan las localidades de origen en las provincias estudiadas, varios destinos internos en el Ecuador y varias localidades de Estados Unidos como principal destino internacional de la migración ecuatoriana en la segunda mitad del siglo XX. Se explicará la emergencia y durabilidad de estos circuitos en relación al desarrollo histórico de los contextos de origen, con énfasis en otras formas de movilidad y conexiones insertas en las localidades y articuladas a las migraciones.

Segundo, se discutirá cómo estos circuitos se han sostenido, pero también transformado, a través de las generaciones, en base a trayectorias migratorias que evidencian una amplia variedad de condiciones de salida, modalidades de circulación y tensiones entre los determinantes estructurales y las formas de agencia desplegadas en la práctica de la migración.

Por último, se explorarán las tensiones que surgen entre diferentes proyectos de desarrollo y las formas de subjetividad y agencia que hacen posible que los sujetos desplieguen sus propios proyectos de vida.

El estudio de los procesos históricos de emigración en el sur del Ecuador a través del concepto de circuitos migratorios permite realizar dos contribuciones al campo de estudios de la migración en el país: primero, planteo que los movimientos poblacionales que han tenido lugar en estas provincias están insertos en un contexto social donde la circulación es parte de prácticas sociales locales y no se limita a la migración, sino que también implica flujos materiales –tales como mercancías y medios de transporte, el tránsito de personas de diversos orígenes sociales, así como de narrativas, ideas y símbolos relacionados con órdenes espaciales en construcción.

Segundo, propongo que estas intensas formas de circulación han surgido en respuesta a proyectos de desarrollo y a estructuras sociales, económicas y políticas que pretenden establecer órdenes jerárquicos sobre los espacios, la sociedad y la nación.

Todo ello me lleva a plantear que son las subjetividades locales construidas históricamente, y no únicamente factores económicos o redes sociales, aquellas que explican la emergencia y sostenimiento de los circuitos migratorios que se han configurado en Cañar y Loja en los últimos cincuenta años.